



Rapport Moral 2025

décembre 2025

Fantastinet - L'Association

61 rue Louis Crétois

72100 Le Mans

Bonjour à toutes et à tous,

C'est un peu étrange pour moi de faire un premier rapport moral d'une association que je n'imaginai pas exister un jour.

Il faut revenir un peu aux origines de l'aventure et raconter l'histoire de cette création. Depuis quelques années maintenant, j'anime un site internet, pour promouvoir au travers de chroniques et d'interviews les littératures d'imaginaire.

Cette activité occupe du temps et de l'espace à la maison comme vous l'imaginez probablement.

Il y a eu ensuite ces déplacements aux Utopiales, réalisés dans le cadre de l'Association de la 25ème Heure du Livre, qui ont permis à certaines et certains de découvrir un univers qui leur était inconnu jusque-là.

Il y a eu quelques repas, entre ami·es avec des discussions sur nos lectures pour aboutir à cette proposition incroyable : et si on créait une association.

C'est étrange de voir 7 personnes qui n'étaient pas nécessairement de gros lecteurices d'imaginaire vouloir les promouvoir à un niveau local et je dois avouer que c'est confortable de partir avec une association déjà riche de 7 personnes volontaires pour agir !

Donc nous avons créé Fantastinet, avec pour objectif principal de favoriser et promouvoir les littératures de l'imaginaire - Science-Fiction, Fantasy, Fantastique - en appui du site Fantastinet qui reste indépendant de l'association dans sa gestion.

Et voilà plus précisément les actions que nous voulons mettre en avant :

- L'apport d'une expertise autour de ces littératures auprès des différents organismes publics,
- Des interventions dans le cadre d'événements ou de rencontres avec des auteurs et des autrices,
- La mise en relation avec les acteurs et actrices des littératures de l'imaginaire,
- L'organisation, l'animation et / ou la modération de tables rondes,
- L'organisation de comité de lecture,

Si nous regardons ce que vient de vous présenter Frédérique, on peut se dire que c'est loin d'être anodin pour une première année d'existence et nous pouvons le résumer en trois grands piliers :

- Des actions tout au long de l'année, tout particulièrement le club de lecture,
- La participation à des temps forts durant l'année,
- Un outil de communication de nos actions.

Les outils de communication

Commençons par les outils de communication de l'association. Depuis le début, nous avons mis en place un site internet (<https://asso.fantastinet.com>) sur lequel nous relayons nos différentes actualités et où nous partageons quelques éléments de lecture mais aussi des clés pour comprendre les littératures de l'imaginaire.

Le site a vocation à se développer et nous n'aurions rien contre un coup de main de nos adhérentes et nos adhérents pour l'enrichir !

En plus du site internet, nous avons aussi un groupe Facebook qui nous permet de relayer et de rayonner sur le bassin.

Enfin, pour la dimension numérique, nous avons un ensemble de groupes WhatsApp qui nous permettent là encore d'atteindre des publics différents.

A noter que nous avons aussi des flyers que nous vous invitons à partager largement.

Je remercie tout particulièrement Sonia qui est d'une aide incroyable sur ces sujets, notamment dans la dimension graphique !

Les événements de l'année

Les différents éléments qui ont jalonné l'année ont permis d'asseoir l'expertise de l'association auprès des partenaires locaux et régionaux.

La rencontre aux Mycéliades, en partenariat avec le Réseau des Médiathèques du Mans, a permis de faire découvrir aux professionnels, particulièrement nombreux, les littératures de l'imaginaire au travers de l'explication des genres, le partage de chiffres de lectorat, de production et surtout l'apport des littératures de l'imaginaire.

Le partenariat avec l'association angevine Imajn'ère, a permis de nous faire connaître sur le Maine et Loir avec la participation au cycle de conférences universitaire et une table ronde sur la Responsabilité Sociétale des Entreprises mais aussi une double participation au festival au travers de la modération de la table ronde, hommage à Ayerdhal et la participation en intervenant sur la table ronde "L'écologie peut-elle encore être prospective". L'Association avait fait le déplacement.

A défaut d'avoir pu participer à Faites Lire, nous avons pu avoir notre premier stand sur le festival Lire Autre'Mans, en compagnie des auteurs du Maine-et-Loir, nous permettant de nous faire connaître auprès du public mançais.

Enfin dernière action et pas des moindres, ce sont 15 personnes qui ont pu se rendre aux Utopiales, à prix réduit, pour découvrir le plus grand festival de SF d'Europe... Avec des rencontres spécifiques, tout particulièrement des éditeurs et éditrices.

Les clubs de lecture

Je garde pour la fin les clubs de lecture, parce qu'il s'agit de notre fil rouge de l'année, et ces clubs sont possibles grâce à notre partenariat avec la Bibliothèque Universitaire du Mans. Au-delà de nous donner la possibilité de parler de nos lectures, c'est aussi la possibilité de faire découvrir le site de l'université à des populations qui n'y allaient pas forcément. Ces clubs, initiés en 2025 se poursuivent sur l'année 2026 et nous sommes toujours ravis de pouvoir les animer !

Comme vous pouvez le constater, l'Association n'a pas ménagé ses efforts sur 2025 pour lancer et dynamiser des actions de médiations culturelles.

Les remerciements

Pour que cela soit possible, les hommes et les femmes de l'Association sont indispensables et nous pouvons remercier chacun et chacune d'entre vous pour avoir pris en charge ou contribué à la réalisation d'une des activités, pour avoir su vous rendre disponible pour l'association et chacun / chacune des membres des commissions pour leur sélection et leur temps. Je remercie chaque membre du bureau pour sa présence, pour son énergie, pour son temps et sa volonté de contribuer au développement de l'activité.

Je veux aussi remercier les adhérent·es de la première heure, Florence Thirion et Geoffrey Bahn qui ont adhéré avant même que nous ayons eu une première action... Et je remercie bien sûr toutes celles et ceux qui nous ont rejoint par la suite : les adhésions sont indispensables au développement des activités !

Il est évident que l'Association ne pourrait pas grand chose sans les partenaires qui ont décidé de nous accorder leur confiance dès le début. Les remerciements sont, je vous l'annonce, nombreux :

- Véronique Letournou, responsable du site et de l'action culturelle pour nous avoir ouvert grand les portes de la Bibliothèque Universitaire pour nos clubs de lecture,
- Stéphanie Barnes, du Pôle action culturelle et communication et Frédéric Lecornue, Médiathécaire, tous deux du Réseau des Médiathèques du Mans pour leur confiance en nous confiant les actions Mycéliades,
- Pierre-Marie Soncarrieu, président de l'association Imajn'ère, pour son amitié et ses sollicitations tables rondes,
- Nils Langen, Président de la fondation de l'université pour son enthousiasme sur les projets que nous construisons sur 2026.

Je n'ai aucun doute sur le fait que nous pourrons annoncer bientôt que la mairie se joindra à la liste des remerciements, de nombreuses actions sont possibles ensemble aussi ;).

Les perspectives

Fort de cette première année, nous nous projetons déjà sur la suivante. Les actions sont déjà nombreuses à être calées et s'appuient sur 4 temps forts, que nous souhaitons pérenniser dans le temps en plus du club de lecture qui restera notre fil rouge :

- **Les Mycéliades** : cette année, ce seront trois interventions de l'Association qui sont prévues. Une session de vulgarisation vis-à-vis du public du réseau de Médiathèques, un échange avec Catherine Dufour à Aragon et une table ronde "Nos futurs en chantier : de la lucidité de l'effondrement à l'imaginaire de la reconstruction" avec Ketty Steward et Jean-Philippe Melchior à l'Université, financé grâce au partenariat de la fondation de l'Université
- **Festival Imajn'ère** : en 2026, nous pourrons participer à différents événements en lien avec l'association angevine : modération d'une table ronde à l'Angers Geek Fest autour du bien et du mal dans la fantasy, modération d'un échange durant le cycle universitaire autour de la cité de demain et du logement étudiant, participation au festival en mai avec modération d'une table ronde,
- **Lire Autre'Mans / Faites Lire** : l'idée serait de reconduire a minima notre présence durant l'événement littéraire manceau, central de la vie culturelle mancelle et, pourquoi pas, de réussir à être partenaire de Faites Lire,
- **Les Utopiales** : Organiser un déplacement comme cette année, avec cette volonté de pouvoir faire découvrir à des populations qui n'ont pas la chance de pouvoir y aller.

Une rencontre aura aussi lieu à Saint-Mars-La-Brière pour avoir une action en milieu rural, la volonté étant toujours de permettre à un public plus large d'avoir accès à ces littératures, et d'en montrer l'importance dans notre monde actuel.

Ces actions - qu'elles soient en faveur des littératures de l'imaginaire ou autres - sont aujourd'hui indispensables alors que la culture est attaquée de toute part notamment du fait des coupes budgétaires qui vont encore rendre plus difficiles l'accès à la culture pour de nombreuses populations empêchées.

Les littératures d'imaginaire, Science-Fiction, Fantasy et Fantastique, sont des littératures d'alerte, des littératures qui nous font réfléchir au monde qui vient et du monde tel qu'il pourrait devenir. Les actions en faveur de la culture doivent se développer et permettre aux citoyennes et citoyens de développer leur esprit critique.

Il n'est pas anodin de voir qu'aux Etats-Unis, le book ban est en train de se développer et que les littératures de l'imaginaire sont les premières à en faire les frais.

Une petite citation pour conclure "Il n'est pas nécessaire de brûler des livres pour détruire une culture. Il suffit d'empêcher les gens de les lire" (Ray Bradbury).

Merci à toutes et à tous !

Allan Dujiperou

Président de Fantastinet

pour le bureau composé de :

Dany Jeulin, trésorier

Olivier Pedron, trésorier adjoint

Frédérique Manceau, secrétaire

Mélanie Lang, secrétaire adjointe

Sonia Hivert

Pascal Robbe